

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MIÉRCOLES 1.º de SEPTIEMBRE de 1897.

Número suelto 5 céntos.

ÚCA. 863

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando hasta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 pes.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranza.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERÍA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOLY BENET, Mayor, 10.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 10.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores... 5 céntimos por línea en la 1.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores... 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Eguales de duración ordinarias 5 pes., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

## VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

## VINO TODO-TÁNICO FOSFATADO FLORENSA

Sucedáneo del aceite de hígado de bacalao  
El mejor modo de administrar el iodo.

Convencida la ilustrada clase médica de las virtudes terapéuticas de nuestro preparado, lo prescribe todos los días como tónico reconstituyente para combatir las enfermedades linfáticas y escrofulosas, bronquitis, tisis, menstruación difícil, convalecencia de enfermedades graves, anemia y debilidad general.

## VINO DE PEPTONA FOSFATADO FLORENSA

Esta preparación de gusto muy agradable, contiene carne en estado de peptona y fosfato de cal cristalizado.  
Es un reconstituyente muy enérgico de la terapéutica.  
En la alimentación de los niños débiles, de los convalescientes y de los ancianos, esta preparación da excelentes resultados desde los primeros días de su uso.

Farmacia de Florensa, Pahería, 15 y Mayor, 1.

## LÉRIDA

E. LAMOLLA, ALMACEN DE

# SAL

Flor molida á 1.50 ptas. los 40 kilos.

Granada superior á 1.45 id. id.

Bolas á 3.75 id. id.

Paquetes de 500 gramos á 3 céntimos.

D. A. Diana y Diaz

MÉDICO CIRUJANO

CONSULTA DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS Y ESTERNAS.

CURACIÓN DE LAS HERPÉTICAS, VENÉREAS Y SIFILÍTICAS.

ASISTENCIA Á PARTOS

Rambla de Fernando, n.º 6, 1.º

HORAS DE CONSULTA DE 4 Á 6

SE ADMITEN IGUALADOS

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º-Lérida

Agencia de Negocios

( DE )

BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 4, principal

TRIGO monte superior de Aragón para simiente, se vende en Lérida, Almacén de Serra y Corderas, 9 10

Se necesita un aprendiz en el comercio de don Antonio Peruga

Constitución, núm. 2.

## La lluvia de declaraciones

Ocupase estos días la prensa en examinar el fenómeno, realmente notable, de que un día y otro día aparecen declaraciones políticas más ó menos importantes de este, aquel y el otro personaje. Pocos días hace dedicaba el *Heraldo* su artículo de fondo á esta cuestión, extrañándose de la «lluvia de declaraciones» que está cayendo durante todo el verano, y muy especialmente desde el suceso de Santa Agueda.

No nos pareció á nosotros cosa fuera por completo de lugar y tiempo lo que viene ocurriendo; y vemos que así también lo entiende nuestro queridísimo colega *El Mercantil Valenciano*, con quien coincidimos casi á diario en la apreciación de acontecimientos y actos políticos en forma que nosotros tenemos por muy honrosa, por lo mucho en que apreciamos la rara ilustración y sensatez del diario de Valencia, uno de los mejores, sin duda, que se publican en España. Pues bien, en su artículo de fondo de ayer, dice el apreciado colega, con sobradísima razón:

«Extraña á muchos la verdadera lluvia de declaraciones políticas que ha caído sobre el público después del asesinato del Sr. Cánovas, y amenaza continuar cada vez que surja en la vida política algún suceso de bulto, como lo fué indudablemente la carta del exérbico de Murviedro. A nosotros no nos ha causado extrañeza alguna ese fenómeno, que atribuimos á lo excepcional de las circunstancias que rodean á nuestra España.

En un país donde realmente impera el régimen representativo y parlamentario, los hombres públicos, aquellos que mejor encarnan las aspiraciones colectivas, tienen su tribuna en el Parlamento para exponer su opinión sobre cada uno de los sucesos que constituyen la trama de la vida política de la nación; pero en un país como el nuestro, donde las Cortes están cerradas casi siempre, sobre todo desde que entró en el poder el ministerio actual, dónde y cómo han de exponer su opinión y hacer pública su actitud esos hombres más que en las columnas de la prensa periódica, última tribuna de la litad que queda en pie, en medio de la reacción inmóvil ó imbecil que sufrimos?

Cuando más necesidad tenía España de la tribuna parlamentaria, para oír á cada momento los pareceres del gobierno y de las oposiciones sobre la marcha de las guerras coloniales, el estado de la Hacienda pública, el conflicto permanente con los Estados Unidos y los manejos de anarquistas y carlistas, se cierra dicha tribuna, quedando el país á oscuras, presa de las mayores incertidumbres, y sin saber á qué atenerse sobre puntos que afectan vitalmente á su honor, á su riqueza, á su seguridad.

En tales condiciones, los hombres públicos acuden á la prensa para satisfacer una verdadera necesidad nacional, y sobreviene esa lluvia de declaraciones que pone de mal humor á los que no meditan seriamente sobre el estado del país, pero que no debe extrañar á cuantos se fijan en ese fenómeno persistente de la clausura de las Cortes, de las que huye por sistema el poder actual, aun sien-

do esas Cortes su obra y su hechura, no por temor á una derrota parlamentaria, que es imposible, sino por miedo á la luz que brota de la tribuna.

También molesta al gobierno la luz que despide la tribuna de la prensa, y de algún tiempo á esta parte viene procurando apagarla por todos los medios que están á su alcance, unas veces poniendo en juego la jurisdicción militar contra los periódicos, otras la ley excepcional contra los anarquistas, apurando el celo de los fiscales, menudeando las denuncias y lamentando sin duda no tener en su mano más eficaces resoluciones para amordazar totalmente á los periódicos; pero no se atreve aún á cerrar de golpe esa tribuna, y mientras exista acuden á ella los partidos y los hombres políticos para ponerse en contacto con la nación, que es el amo.»

## El veraneo de 1897

Apenas habrá un Almanaque de chistes que no traiga el siguiente cuento:

«Dormía profundamente un marido, cuya esposa estaba gravemente enferma.—Señor, señor, díjole un criado, moviéndolo para despertarlo; la señora acaba de espirar.—¿Qué disgusto voy á tener mañana, contestó el marido. Y siguió durmiendo.»

Pues esta clásica gedeonada la están representando todos los personajes á quienes el destino encomendó la gestión de nuestros asuntos nacionales. Desde el mes de Junio se ha convenido en que el conflicto cubano requiera rápida y radical solución, con amenaza de peligros gravísimos para España; y desde Junio, despiertan de cuando en cuando nuestros gobernantes de toda jerarquía, escuchan las voces de los que se quejan, familias que tienen perdidos ó en pedruzco á pedruzcos de sus entrañas, con tribuyentes amenazados de miseria, y ellos volviéndose del lado de los placeres y ocios estivales, exclaman: ¡Qué graves disgustos vamos á tener en el otoño!

Cierto es que la vida madrileña, con las excitaciones de los placeres cortesanos, las emociones de la breca política, el poco oxígeno y las muchas emanaciones humanas, gasta el organismo, y éste pide remontarse ya en las soledades frescas de las serranías, ya en las playas salobres y salubres de la Península ó del extranjero. Bien puede concederse este alivio al catedrático, á un cierto número de empleados de toda clase; y hasta los políticos podrían disfrutarlo en tiempos ordinarios; pero no ahora, cuando cada día que pasa sin atender como es debido á las necesidades nacionales, nos cuesta dos millones de pesetas, más de cien vidas que se extinguen en insanos hospitales, y la inutilidad para el trabajo de otros trescientos hijos del pueblo. Sin contar con que cada veinticuatro horas nos acercamos al momento fatal en que nuestra dignidad nacional puede sufrir un tremendo golpe, con la circunstancia agravante de recibirlo en ocasión en que para evitarlo ó devolverlo, no tengamos ni fuerza, ni razón.

Parecía que la trágica muerte de Cánovas despertaría de una vez á nuestros dormilones gobernantes, por

que para nadie es un secreto que muerto Cánovas se acabó el partido conservador; y que por lo tanto si el difunto tenía algún plan respecto á Cuba salvo el de ir capeando la tormenta ese plan se ha perdido; y si no había plan, sus sucesores no han de inventarlo, ni de inventarlo, serían capaces de ejecutarlo. De suerte que no se ve ni el menor pretexto racional para la interinidad política; que representa el Gabinete Azcárraga, el cual no tiene otra misión posible que llevar la cuenta de lo que empeoran los problemas nacionales, para entregársela para el otoño á los gobernantes, que para esta fecha se decidan á despertar con el natural disgusto.

Todo ello lo que prueba es una terrible atonía en la nación; pues la más insignificante sociedad por acciones, cuyos negocios hubieran sido solemnemente declarados en peligro, no toleraría que el gerente y los consejeros de administración salieran á veranear, y dijese á sus asociados: dentro de unas semanas veremos como se arregla este infundio, y entretanto que suceda lo que Dios quiera, porque nuestros baños en San Pedro nos los quitara.

Pero una sociedad por acciones tiene medios para impedir semejante lesión de sus intereses; y la sociedad española no tiene ninguno, ó como si no los tuviese.

Los partidos políticos y el Parlamento no existen; unos y otro han renunciado á vivir, permitiendo que los absorbiesen algunos hombres, fuera de los cuales se sabe que no ha de salir el poder de hacer mercedes. El partido conservador no pensaba más ni menos que lo que pensase Cánovas, y ahora ya no sabe qué pensar; el partido liberal, al fin y al cabo también sabe que hay que pensar con Sagasta. El Parlamento no es otra cosa que el partido conservador un bienio, y el partido liberal otro. De suerte que si dos ó tres personas se empeñan en cualquier cosa funesta para el país á todas luces, pasan con la suya sin remedio.

Sería de desear, pues, que ocurriese algo, fuera lo que fuera, que pusiese término á este modo de ser de la política española; que volviéramos á época en que la opinión tuviese elementos para imponerse á los gobernantes extraviados, y en que estos no estuvieran tan ajenos de su posición, á prueba de errores, como ahora lo están.

El régimen actual español, cuando sea juzgado por la Historia, no se llamará otra cosa sino la época de la imbecilidad. Bastará para ello tomar en cuenta el verano de 1897.

GENARO ALAS.

## Desde Madrid

Agotados todos los temas que sobre política se han planteado en los pasados días y que han absorbido la atención general, vuelve la calma y los periódicos, como nota de más interés, cultivan las manoseadas acerca del regreso de la Corte y de la presentación de credenciales por Mister Woodford, barajando fechas para dar pretexto á unas cuantas líneas que hay que escribir forzosamente.

Con el mismo objeto, algunos periódicos anuncian que en el Consejo

de hoy puede ocurrir esto, lo otro ó lo de más allá, ó puede no ocurrir por tal ó cual causa.

Ausentes varios ministros, no creemos que del Consejo surjan novedades, pues aunque se trate—que se tratará seguramente—de política, será para cambiar impresiones únicamente sobre el aspecto general, y lo creemos así, porque en la anterior reunión de ministros se habló lo bastante de eso y se vió que no era conveniente repetir la suerte.

Aparte los asuntos administrativos, más verosímil es que el Consejo se ocupe de los asuntos ultramarinos y de orden público, puesto que el Gobierno piensa plantear en breve plazo las reformas cubanas y filipinas y el Presidente no participa de los optimismos del señor Cos-Gayón en lo que á orden público se refiere.

Respecto de esto, el general Azcárraga ha traído informes que pueden ser sospechosos, porque provienen de una autoridad que tiene el deber de saber el fundamento de sus temores, y es natural que proponga á sus compañeros la adopción de medidas que eviten una sorpresa.

Respecto de esto, el general Azcárraga, que parece no moverse dentro del Gobierno con toda la libertad que debe tener un Presidente del Consejo, no se atreve á contradecir los informes del ministro de la Gobernación, quien á su vez cree en los del subsecretario de su departamento, marqués del Vadillo, y los cuales muchos rechazarían por no creerlos bastante garantizados.

De esto es de lo que debe ocuparse el Consejo por ser el peligro más inminente, según la voz pública, y no de asuntos que son para tratados con más serenidad de espíritu y más calma.

El general Azcárraga debe, pues, procurar alejar de sí la responsabilidad que le alcanzaría si por confianza ó negligencia le sorprendieran los acontecimientos, y debe tener presente un conocido adagio que arreglado á las circunstancias actuales puede aplicar al Sr. Cos Gayón diciéndole:

—Me fio de usted, pero corra.

## Recortes de la prensa

**Fantasmas?**

Dicen de Zaragoza que ha llegado á aquella capital, procedente de Pamplona, un personaje misterioso á quien se atribuye una misión que tendría que ver con la agitación carlista.

Hospédase el tal comisionado en el Hotel del Universo, donde dió su nombre, que no es el mismo que usaba durante su estancia en Pamplona.

Parece que marchará hoy á Barcelona, donde piensa embarcarse con dirección al Perú.

Ayer estuvo en la plaza de Toros acompañado de un amigo. Hasta ahora no ha conferenciado con ningún carlista caracterizado, quizás molestado por la vigilancia de que es objeto.

Es el incógnito hombre de bastante edad, y tiene larga barba blanca.

Con motivo de las noticias propagadas por la prensa navarra, acerca de frecuentes entrevistas que habían tenido en Pamplona con el forastero personas adictas al pretendiente, desde que llegó á Zaragoza la policía le sigue la pista.

La Liberté trata de la reunión que han tenido personajes carlistas españoles en Hendaya.

Dice que los carlistas podrán provocar cuando que un algaradas que no pasarán de disturbios locales, pues el país es hostil al carlismo.

Bien fué demostrado eso—añade—en la última guerra, en que ninguna población importante abrió sus puertas á los carlistas ni hubo un regimiento, un batallón ó una sola compañía que se les uniera: y cuando algún coronel quiso sublevar á sus soldados éstos le contestaron á tiros.

**Verdades de «El Correo»**

El diario liberal dedica su «Balance» á compilar noticias de la guerra de Cuba.

A su parecer, solamente en un país de arrebatos pasajeros como España podían ocurrir las cosas que pasan en Cuba, según demuestra con sus denuncias la prensa de la isla.

Afirma el articulista que ningún país de Europa por rico que fuera, toleraría una situación tan anómala, desdichada y ruinosa como la nuestra.

Y esta es la opinión, á lo que parece, predominante en altas esferas.

**La vuelta de Faure**

Comunican de París que se están haciendo muchos preparativos para recibir á M. Faure á su regreso de Rusia.

Las calles están adornándose con banderas y gallardetes, ofreciendo ya un aspecto muy pintoresco.

Si el tiempo es despejado, se cree que mañana por la tarde todo París estará en las calles, para presenciar la entrada de M. Faure y que la manifestación que hará el pueblo será imponente y entusiasta.

El prefecto de policía de París, con el propósito de dar mayor animación á las fiestas, ha autorizado la salida de varias retretas con antorchas en diversos barrios. Ha autorizado también para que durante toda la noche queden abiertos los cafés, cervcerías y demás establecimientos análogos.

El Consejo municipal, por su parte, además de repartir limosnas á los pobres, adornará é iluminará la fachada del «Hotel de Ville».

**La prensa parisiense**

Dicen de París que la prensa de aquella capital concede mucha importancia á la situación política de España, dedicándole especial atención.

Algunos periódicos parisienses han publicado integra la carta del general Martínez Campos.

## Agruras del arte

ESCENAS DE TALLER

Después de luchar desesperadamente con el saber hacer y la necesidad apremiante de poder vivir—al principio en una buhardilla destartada y recóndita que miraba al paseo de San Juan, más tarde, en una *cité d'artistes*, cerca del *boulevard Clichy*, no menos desconocida de la gente exteriormente feliz que él envidiaba—mi amigo Pujet tuvo un día de gloria, un momento de reposo. El séptimo de los cuadros, que enviaba al *Salón*, era admitido.

«Pepita de mi corazón—escribió aquel día—por fin luce el sol: ya soy feliz. Prepara á tus padres; prepárate tú. Me han admitido el cuadro de este año por unanimidad. Tal vez no descansaré aún en la *cimaise*, porque soy desconocido; pero es seguro que me lo premia».

«Tengo, pues la carrera hecha; toco la gloria con la mano. Quiero que la compartas conmigo. Cuando menos te lo figures, llevo y nos casamos. No puedo seguir así. Dejaré este destierro donde tanto he sufrido, y nos estableceremos en casa, en nuestra casita, á donde me consumo por volver, y de la que no debí salir sin ti y sin una fortuna con que resistir los dolorosos tormentos del hambre, del frío y de la soledad, que ni sé como me han dejado vivo. Mientras lo sufría no quise revelártelos; hubiera sido cruel. Ahora, cuando te lo cuento, no podrás oírlo sin estremecerte y espeluznarte».

«Pero ¿qué hablar de esto, hoy? Perdóname, vida mía. Veo el triunfo y yo mismo no lo comprendo. Al pisar el lince de la gloria, estoy como aquel que sale de negrísima mazmorra al ancho campo empapado de sol. Estoy deslumbrado. El polvillo negro de los recuerdos que bañan aún por mi cerebro, me torna á la espíndente realidad. ¡Adiós, ayer terrible, adiós! No guardes tus tinieblas y tormentos para nadie más. Bastante te has cebado en mí y te perdono. ¿Qué más quieres?»

«Alégrate, Pepita, alégrate; todo ha pasado ya. Estaré muy alto y desde aquellas alturas he de poderlo todo. Lo de menos será el dinero, ese vil reptil que acude siempre corriendo á hacerse esclavo del potentado, y huye mofándose siempre del pobre que lo necesita. Ya, ya lo verás ahora, rendido á mis pies tan ruidoso y lisonjero si le acaricio con mis manos, como si lo tiro á puntapiés escaleras abajo. Esto último, si no es que abajo

le espera algún pobre. Que si viera alguno, todo su afán sería esconderse. Le conozco más que quien le ha hecho, me sé de memoria todas sus tretas».

«Pero vuelvo á lo mismo: no hablémos más de ello; no amarguemos la felicidad que el cielo nos envía. Preparate—te lo repito;—pronto será tuyo y tuya. Mis ensueños empiezan á realizarse. Luego—diría un filósofo de aquella universidad que abandoné—luego empiezo á existir. Quiéreme mucho, mucho, mucho, y realizaremos la existencia soñada, soñando siempre que vivimos realizándola... Porque ya lo sabes: *la vida es sueño*. ¡Ya se lo explicaría yo á Calderón! Sueño, sí, cuando se está bien como lo estamos ahora nosotros. Pero cuando se pasa hambre y frío y nostalgia... ¡Dátele! ¡Vuelta á lo mismo!»

Y Pujet se casó, no sé por qué, ni cómo, pues no tenía un ochavo. Digo mal, se casó porque quería de veras á la Pepita y porque tenía un premio, aquel premio por el cual creyó alcanzar ya el cielo y estar en posesión de la gloria, asegurarse todos los bienes de esta tierra. ¿No sabía pintar? Pues pintando vendría; vendiendo, ganaría; ganando, pagaría deudas, viviría, compartiría con Pepita todas las comodidades y gustos que la lunática suerte le había negado antes, y pintó y vendió y ganó y logró acabar con sus deudas.

Pero Pujet no sabía contenerse, no podía ahorrar. La pasión del lujo le arrebatava. Se adivinaba esto en el estudio, en todo el mueblaje de la casa, en la comida, en el vestir de su mujer y de sus hijos, en los más ínfimos pormenores de su vida. Dinero en mano, compraba, proyectaba, enjuicaba lágrimas, llenaba su comedor de amigos, improvisaba al piano, os enseñaba el corazón del derecho y del revés, pintaba, como nunca, con rapidez y facilidad, fijaba en las telas el sol deslumbrador, la vida buhílica de los semovientes, el empuje espumoso del agua; el verdor tembloroso de los campos.

«Pero y el mañana, sin dinero?... Ni lengua, ni brillo en los ojos, ni coraje, ni facilidad, ni gusto, ni amor á sus propias obras. El oro se le antojaba barro. La misma tela que el día antes calificaba interiormente de obra maestra, era para él detestable. Muchas veces, sin reflexionar lo siquiera ensuciaba el pincel, y cogiéndolo con violencia, empastaba en un momento lo que le había costado semanas enteras de trabajo. Lucha tremenda entonces, la de su espíritu. El pintor cae aplomado en el primer sitio con que topa, y, con espanto del espectador, suelta una carcajada terrible de idiota, sollozo indomable de llanto contenido».

Cinco minutos después una fiebre espantosa le endereza. Nace en la misma tela otro cielo, la moja otro mar; apuntan tonos y perfiles de otra playa todo en medio de un silencio terrorífico, que ninguno de los presentes se atreve á romper. Si le tocáis, veréis que está ardiendo; su pecho resueta, sus pulsos le baten como marillitos... ¡Y ay, si el sol se pone! La luz decrece... va desmayado, agoniza... aquella fiebre no sirve para nada, ya es inútil. Pujet suelta el pincel y con él una blasfemia, acompañada de una gran patada. Deja la paleta y enjuga los pinceles y se revuelvo por el estudio, sin despegar los labios, medio ocultos por la oscuridad que va invadiéndolo todo.

NARCISO OLLER.

(Se continuará.)

## Estación Enotécnica

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETÍN SEMANAL

Durante el finido Julio España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la república, 267,390 hectolitros de vinos ordinarios y 13,179 de licor, que suman en conjunto 280,569 hectolitros. De estos han ido al consumo francés, 217,122 que unidos á los 1.360,216 de los seis pasados meses suman 1.678,348 hectolitros, valorados en 57,976,000 francos. En igual mes de 1896 nuestra importación fué de 413,936 hectolitros lo que hace una diferencia á favor de Julio de 1896 de 133,367 hectolitros. Italia durante el citado mes de este año ha importado 6,476 hectolitros, contra 3,124 que envió en igual mes de 1896.

En resumen desde el 1.º de Enero al 31 de Julio de este año la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 2,049,640 hectolitros, con-

tra 4,389,029 que tragimos en igual tiempo de 1896, por lo que resulta á favor de los 7 primeros meses de 1896 una diferencia de 2.339,386 hectolitros.

En el citado mes de Julio Argelia ha importado á Francia 162,414 hectolitros de vinos, Portugal 174, Túnez 1,913 y otros países (ordinarios y de licor) 13,876 hectolitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva á bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado Julio de 1897 de 2,910,100 kilogramos, que unidos á los 41,210,300 llegados los seis primeros meses suman 44,120,400 kilogramos, valorados en 8,049,000 francos. En el mismo mes de 1896 el consumo fué de 931,900 kilogramos con lo cual resulta una diferencia á favor de Julio de 1897 de 1,978,200 kilogramos.

Durante el mes de Julio último han llegado de nuestra ciudad 90,000 kilogramos de aceite, habiendo pasado al consumo 121,800 que unidos á los 1,297,800 kilogramos de los seis primeros meses suman 1,419,600 kilogramos, cuyo valor se estima en 795,000 francos. En igual tiempo ó sea del 1.º de Enero al 31 de Julio de 1896, nosotros importamos 4,631,500 kilogramos que comparados con los 1,717,000 kilogramos vendidos durante los siete primeros meses de este año resulta una diferencia á favor de 1896 de 2,914,500 kilogramos. En Julio de 1896 nosotros importamos 241,300 kilogramos, esto es 150,400 kilogramos más que en Julio del 97. Italia durante el mismo mes ha importado á Francia 179,290 kilogramos contra 787,600 que envió en 1896. En lo que va de año ha importado dicha nación 8,900 kilogramos más que en 1896.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado Julio de este año 277,000 kilogramos que unidos á los 5,269,400 llegados los seis primeros meses suman cinco millones 546,400 kilogramos que se valerán en 556,000 francos, contra 126,100 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1896.

El valor total de la importación española á Francia durante los siete primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 125,045,000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 56,187,000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 68,858,000 francos.

Desde el primero al 31 de Julio, ambos inclusive, han venido por el puerto de Cette 23,342 hectolitros de vinos ordinarios y 2,670 de licor habiendo parado al consumo 24,942 hectolitros.

Durante los siete primeros meses del año ó sea del 1.º de Enero al 31 de Julio 1897 las importaciones á Francia se han elevado á 2,295,298,000 frs. y sus exportaciones á 2 trillones 125,397,000, lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 169,901,000 francos.

Cette 28 de Agosto de 1897.—El Director de la Estación, Antonio Blavia.

## Inmoralidades?

Cuando nuestros colegas madrileños *El Imparcial* y *El Heraldo* iniciaron aquella valiente campaña, tan bien recibida por la opinión, contra la escandalosa inmoralidad de que se acusaba á la Administración de la campaña cubana, con la prisión del Sr. Reparaz y la denuncia del artículo del Sr. Gaset pudo dominar el Gobierno la efervescencia pública, ayudado en su empresa por los periódicos weyerlistas á *outrance*, alguno de los cuales no podrá justificar nunca ante la opinión imparcial su conducta inexplicable, aunque comprendida. Toda la prensa independiente y sensata hizo coro á las lamentaciones de los dos populares diarios madrileños; y aun recordamos con satisfacción y orgullo el telegrama que nosotros recibimos felicitan-

do á EL PALLARESA por su actitud consignada en repetidos artículos. Pero la marejada pasó; el cesarismo despótico del Gobierno conservador, enemigo de la publicidad y de la luz, impuso silencio, y la enervada opinión pública calló, para no turbar la siesta tranquila de los chanchulleros enriquecidos con la sangre y la vida de los infelices soldados, robusta juventud arrancada del campo para la defensa de la patria y devuelta en ínfima parte en estado deplorable, mismo de anticipada vejez.

Hoy vuelve á herir la conciencia de todos otro grito de la indignación honrada lanzado con acentos vitales por el *Diario de la Marina*, importante periódico de la Habana. A nadie habrá pasado desapercibido el telegrama que dá cuenta de ello, reproducido en nuestra *Sección Telegráfica* de ayer y ampliado hoy por los colegas de provincia, de uno de los cuales recortamos lo que vá á continuación:

«Se dice en él que el *Diario de la Marina*, de la capital de la isla, ha publicado un enérgico artículo, combatiendo las inmoralidades que se cometen en Cuba».

Se dice en el artículo de referencia, que contrasta la conducta valiente y desinteresada del pobre soldado español que pelea sin descanso y entrega su sangre en defensa de la integridad nacional, con los que á la sombra de una credencial, cometen todo género de abusos, en perjuicio de los intereses patrios».

El artículo ha sido denunciado; era de suponer. Mas no es así como se tranquiliza á las madres que lloran y á los seres que sufren. Sea mentira cuanto se dice, calumnias la acusación, pero el procedimiento empleado aclarará las dudas que despierta en la opinión tan grave denuncia?

Procedase á su esclarecimiento, que ese es el camino.

## La edad de los hombres políticos

Un periódico ha tenido la mala ocurrencia de publicar la edad de los principales hombres políticos de España, que es la siguiente salvo error:

**Conservadores.**—Azcárraga, 64 años; Cos-Gayón, 65; Romero Robledo, 59; Silvela, 53; Linares Rivas, 55; Bosch y Fusteguerras, 47, y Martínez Campos, 65.

**Fusionistas.**—Sagasta, 69; Gamazo, 64; Montero Ríos, 64; Vega Armijo, 72; Moret, 58; Maura, 43; Núñez de Arce, 63; López Domínguez, 67; Canalejas, 42; Abarzúa, 53, y Mellado, 50.

**Republicanos.**—Salmerón, 58; Pi y Margal, 73; Labra, 55; Carvajal, 60; Muro, 53; Azcárrate, 55; Benot, 74; Estévez, 60; y marqués de Santa Marta, 70.

**Socialista.**—Iglesias, 43.

El Sr. Castelar tiene, según esta estadística, 64 años.

## Noticias

—Sigue la temperatura alta, de rigoroso estilo, que ha venido dominando durante los finales de Agosto.

Ayer el día fué de prueba, pues el calor apretó cual en pocos otros de todo el verano.

Da noche refrescó un poco.

—Se ha posesionado del cargo de Aspirante de 2.ª clase á oficial de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, don Dámaso Carmado y Quedo, que prestaba sus servicios en la Administración de Hacienda de Albacete.

—Anoche estuvo concurrentísimo el paseo de los Campos y especialmente el Café, donde la banda de Música del Sr. Torné, dió un agradable concierto ejecutando escogidas piezas que aplaudió el público.

—Se lamentan algunos vecinos de la calle del Carmen de que se consenta desde mucho tiempo el abuso que comete el sujeto que al volver de abrevar un mulo al anochecer, pasa por la calle del Carmen cabalgando al galope, con gran peligro para los transeúntes y especialmente para las criaturas que andan por la calle.

No estaría de más el ponerles freno á la caballería y al caballero.

# CHOCOLATES SUPERIORES PILAR LANA - ZARAGOZA

## PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

—Según los diarios de Barcelona, la policía ha descubierto en una calle de Villamar una fábrica de pesetas falsas, siendo detenidos los delincuentes.

Antes de franquear las puertas a la policía, aquéllos arrojaron al pozo del patio las monedas y enseres.

Los agentes registraron infructuosamente las habitaciones, pero al presentarse luego vecinos de los pisos bajos recogieron las monedas, entregándolas a los agentes.

Se practican diligencias.

—La comisión provincial de Salamanca ha destinado la cantidad de 200 pesetas para socorrer a los pueblos que sufrieron daños en el terremoto del día 13.

¡Viva el rumbo!

—Un joven de Santiago de Compostela se ha fugado de la casa «paterna» de su tío, llevándose 11.000 reales que éste guardaba para librarlo de quintas.

Asesora de las pesquisas hechas no han parecido el dinero ni el ingrato sobrino.

—Próximamente se verificará una carrera ciclista de Barcelona a Burdeos, entre Pierre Rimes (francés) y Valls que ya lucharon anteriormente en el trayecto anunciado.

—El ruidoso desafío entre el príncipe de Orleans y el conde de Turin, ha dado lugar a no pocos incidentes más o menos cómicos, algunos de los cuales comienzan ahora a hacerse públicos.

Entre ellos, merece citarse el originado por el empresario norteamericano Steve Brodie.

Este individuo, que comenzó su carrera de limpiabotas, alcanzó fama y dinero porque fué el primer nadador que escapó con vida lanzándose al río Este desde el puente de Brooklyn.

Se hizo más tarde tabernero, actor, contratista, y hoy posee una colosal fortuna, con la que se dedica a empresas que el llama dramáticas.

Al tener noticia del duelo que se suponía iba a celebrarse entre el príncipe de Orleans y el general Albertone, tuvo la frescura de dirigir a los dos adversarios un telegrama ofreciendo a cada uno de ellos 50.000 pesos, si efectuaban el duelo delante de un cinematógrafo, con objeto de poder exhibir después las vistas tomadas, á guisa de curiosidad de feria.

Para ramachar el clavo, ofreció al príncipe y al general 10.000 pesos de propina a cada uno, si hacían durar la lucha hasta diez asaltos equiparando estos al noble arte del pugilato.

El nuevo Barnum parece que estaba encantado de su ingeniosa idea y por lo visto, aún está esperando la contestación á sus ofrecimientos.

—En la Exposición que para celebrar el centenario de Donizetti se ha abierto en Bergamo, reuniendo todos los recuerdos del insigne maestro, se encuentra el piano que le servía para sus composiciones.

La carta con la cual regalaba este piano Donizetti á su cuñado Vasselli es conmovedora, y su lectura produjo profunda emoción en el público que llenaba el teatro el día del centenario.

He aquí lo que escribía aquel inmortat genio:

«No vendrás jamás por ningún precio este piano, que encierra toda mi vida artística desde 1822. Lo tengo en los oídos: ahí murmuran aún las Anas, las Marias, las Faustas, las Lucias, los Robertos, los Belisarios, los Marines, los Mártires, los Olivas, Furiosos, Paris, Castillo de Kenilworth, Dávid, Gianni di Calats, Hugo, Pazzi, Pia, Rudens... ¡Oh! deja que viva mientras yo viva... Viví con él la edad de la esperanza, la vida conyugal, la vejez.

Oyó mis alegrías, mis lágrimas las esperanzas desvanecidas, los honores... Partió conmigo los honores y las fatigas... Ahí vivió mi genio, en el cual vive cada época de mi carrera... de la tuya... de tus carreras. Tu padre, tu hermano, todos los que nos han visto y conocido, todos lo hemos atormentado, de todos fué el compañero; que lo sea eternamente de tu hijo, como dote de mis pensamientos tristes y alegres...

—El día 26 de Agosto dió á luz en San Martín de Fustanz (Galicia) Florentina Franco tres niñas, que fueron bautizadas con los nombres de Amalia, María y Consuelo.

—Refiere un periódico que hace pocos días una señora de Berja, bañándose en la playa de Adra, frente á la fábrica del Castillo, encontró en el agua seis duros en piezas, con el busto del rey niño y acuñación de 1891.

Apenas se apercibieron del hallazgo, algunos marineros y bañistas atrojáronse al agua en busca de monedas y encontraron no pocas entre la arena.

Los carabineros acudieron en seguida y recogieron treinta y dos duros en piezas y muchas monedas de una y dos pesetas, todas al parecer de buena ley.

El ayudante de marina incautóse de ellas y dió parte del hecho al juzgado y la guardia civil, la cual ha comenzado á practicar pesquisas por si dichas monedas no fueran legítimas.

—A la avanzada edad de ochenta y seis años ha fallecido anteaer en Barcelona el Ilmo. señor Dr. don Félix María de Falguera, ex-decano del Colegio de Notarios de este territorio y Catedrático jubilado de la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona.

¡Seale la tierra ligera!

—El diario oficial publica una real orden del ministerio de Fomento disponiendo la enseñanza obligatoria de dos cursos de gimnasia en los Institutos.

Dichos cursos podrán hacerse en los tres primeros años del bachillerato y los alumnos que lleguen al cuarto sin tenerlos aprobados deberán matricularse de nuevo durante los estudios del cuarto y quinto año.

—Ha sido ascendido á oficial tercero de la Intervención de Hacienda de Lérida don Miguel Saiz Páramo, ex Secretario del extinguido Ayuntamiento de San Gervasio.

—El Colegio de profesores de Cataluña ha autorizado al jurado de certamen pedagógico, organizado por la corporación, la concesión de los accésits que estime oportunos, y que la repartición de premios de dicho certamen se celebre el domingo de Octubre próximo.

—En el próximo Noviembre comenzarán en Madrid las oposiciones á la cátedra de Derecho romano, vacante en la Universidad de Oviedo.

—Resulta ahora que el autor del complot que terminó con el asesinato del presidente señor Bordas, de la República uruguayana, no es español sino un francés llamado Ventre, hombre de pésimos antecedentes y por añadidura, anarquista, y dice ahora Ventre que asestó al presidente Bordas por creer que estaba arruinando el país.

Los funerales celerados en Montevideo en sufragio de la víctima, resultaron una verdadera manifestación popular de duelo.

El presidente interino señor Cuestas ha convocado el Congreso nacional.

Espérase que el nuevo gobierno tome una actitud más conciliadora que el anterior, logrando probablemente con ello la pacificación del país.

—Según un documento oficial que acaba de ver la luz pública en Berja, he aquí lo que cobran los monarcas y jefes de Estado de las principales naciones del mundo:

- El Tzar de Rusia cobra diariamente 120.000 marcos. (Un marco igual á cinco reales).
- El Sultán turco, 80.000.
- El Emperador de Austria 50.000.
- El Emperador de Alemania, 40.000.
- El Rey de Italia, 32.000.
- La Reina Victoria, 32.000.
- El Rey de los Belgas 8.000.
- El Presidente Fauré, 2.400.
- El Presidente Mac Kinley 700.

—Durante el mes que hoy comienza, vencen los alquileres de los siguientes nichos de Depósito del Cementerio Municipal:

- Núm. 4.—D. Juan Gil. Día 26 Septiembre.
- » 15.— José Paner Artigues.— » 25 id.
- » 23.— Miguel Viola.— » 21 id.
- » 27.— Francisco Guardiola.— » 20 id.
- » 39.— Enrique Ribelles.— » 27 idem.
- » 42.— Ramón Aixalá.— » 23 id.
- » 119.— Antonia Vives.— » 29 id.
- » 129.— Bartolomé Márquez.— » 18 id.

—El tren que recorre mayor distancia sin hacer ninguna parada, es el del South-Western, en Inglaterra.

Va desde Paddington á Exeter y viceversa, en una línea de 302 kilómetros, á la velocidad normal.

Toma agua en el camino por el sistema americano, es decir, absorbiéndola en recipientes preparados entre los rails.

Hasta 708 kilómetros ha llegado á recorrer un tren norteamericano sin detenerse en parte alguna. El ensayo se verificó entre Jersey City y Pittsburgo, pero no se ha repetido.

—La Comisión provincial ha declarado la incompatibilidad con el cargo de Concejal que ejercía el Juez municipal de Guimará don Monserrat Carrera.

### A LOS HERNIADOS (trencats)

Durante los días 14 y 15 del actual Septiembre, permanecerá en Lérida, el Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE POJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausoles, de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con buen número de clientes que acreditan su competencia.

Así mismo, á petición de los señores facultativos y correspondiendo al favor del público leridano, se propone continuar mensualmente sus vistas, á cuyo efecto, se anuncia oportunamente los días de cada mes, durante los cuales permanecerá en Lérida.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cochoque para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

Fajas ventrales las más recomendables y tirantes omopáticos para corregir la carga de espaldas.

Horas de consulta.—Día 14 de 9 á 1 y de 3 á 7.

Día 15 de 9 á 1 y de 3 á 7.

Fonda Suiza.—(Dando aviso se pasará á domicilio).

Los demás días en el establecimiento Ortopédico La Cruz Roja Reus, —Plaza de Prim—R. us.

### CHARADA

Signo de virilidad es la primera con dos, y demuestra la vejez, la tres y cuatro en unión, y por eso marca el todo la vejez en un varón, encontrándola además en la fortificación.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

Co-ci-ne-ro.

### Notas del día

SANTOS DE HOY. Stos. Gil ab.; Vicente phr. m.; Lupo arz.; José y Gedeón hebreos y sta. Vorena.

### SERVICIO DE CORREOS.

EXPEDICIONES.	
Llegada (1)	Salida.
Correo de Madrid. . . . .	12:30 t. . . . . 3 t.
Id. de Barcelona. . . . .	3:30 t. 11:45 m
Id. de Fraga . . . . .	9:30 m. 1 t.
Id. de Flix. . . . .	9:30 m. 1 t.
Id. de Tarragona. . . . .	11:45 m. 3 t.
Id. de la montaña. . . . .	9:15 m. 4 t.
Id. de los pueblos servidos por peatón. . . . .	9:30 m. 1:30 t.

### SERVICIOS.

El apartado oficial y particular se entrega 30 minutos después de la llegada de las expediciones. La «Lista» está abierta desde las 9 de la mañana á las 4:15 de la tarde, excepto los 30 minutos siguientes á la llegada de los correos.

Los certificados para Barcelona y su línea se admiten de 9 á 11:30 de la mañana y

para los demás puntos de 9 á 12:30 de la tarde.

Las cartas con declaración de valor y los objetos asegurados, se admiten desde las 9 de la mañana hasta las 11, y pueden recogerse las consignadas á esta capital de 9 de la mañana á 12:30 de la tarde y de 3 á 4:15 de la misma.

(1) Hora de Lérida. . . . .

### SERVICIO DE CARRUAJES

Para Balaguer.—Coche diario, sale de Lérida, Blondel, 1, á las 5:30 mañana.

Otro coche, á la 1:30 tarde y el correo á las 4:30 de la misma.

Para Fraga.—Coche-correo diario, sale de la Posada del Jardín á las 1-30.

Para Fraga.—Tartana diaria, sale de la Posada del Jardín á las 5.

Para las Borjas.—Tartana diaria, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 2.

Otra tartana diaria, sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para Mollerusa.—Coche diario, sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para Serís.—Coche diario sale de la Posada de la Barca á las 2.

Para Serís.—Tartana, sale de la Posada de los Tres Reyes á las 7 de la mañana.

Para Torregrosa.—Tartana, sale de la Posada de S. Antonio á las 2 tarde.

Para Granadella.—Tartana-correo, sale de la Posada del Jardín á la 1:45.

Para Ainenar.—Tartana-correo, sale de la Posada de José Ibars á las 2, calle de Cabrinetty, núm. 29.

Para Torres de Segre.—Tartana, sale de Plaza de S. Luis á las 3.

Para Alpicat.—Tartana, sale á las 2 tarde.

Alfarros.—Tartana diaria; sale á las 2 de la tarde, de la Posada de San Antonio

### SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA.

Seo de r Urgel, Limitado.—Tárrega id.—Ce vera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Pobla de Segur id.—Tremplid id.—Orgañáid.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.

### Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLAROSA»

### MADRID

31, 8'15 n.—Núm. 225.

Ha circulado en la Bolsa el rumor de que se tenían noticias de haberse levantado en armas una partida carlista.

En los centros oficiales ha sido desmentido rotundamente.

Según telegramas recibidos en el Japón se han sentido grandes terremotos, ocasionando muchas víctimas. Dícese que pasan de doscientos los muertos y de millares los heridos.

Además el movimiento sísmico ha producido innumerables hundimientos.

Bolsa: Interior 64'80.—Exterior 81'10.—Cubas del 86; 96'50.—Almodóbar.

31, 8'30 n.—N.º 252.

Han ocurrido graves disturbios en Marruecos.

Los moros de las kábilas cercanas á Ceuta se han insurreccionado, y después de expulsar al Kaid se posesionaron del Serrallo.

En la acometida que sufrieron los moros de rey (ejército regular) retrocedieron hasta las casillas de la zona neutral, consiguiendo los amotinados expul-

sarlos hasta tener que refugiarse en la plaza.

Trátase de una cuestión de armas puramente interior, que en nada afecta á los intereses de España.—Almodóbar.

(1) Hora de Lérida. . . . .

31, 11'10 n.—Núm. 237.

Un anarquista italiano, Ingeniero electricista, colaborador asiduo de los periódicos radicales ha recorrido varias naciones, llegando á París últimamente con objeto de establecer en la capital francesa un Centro internacional anarquista donde preparar y fraguar los proyectos de destrucción social.

A la policía inglesa se debe el descubrimiento de los planes de este sectario del terror.—Almodóbar.

31, 11'30 n.—Núm. 208.

Hoy se ha hecho la distribución por zonas del contingente del actual Reemplazo señalado ayer. No se ha querido facilitar á la prensa, reservándolo hasta la publicación en la Gaceta.

Asegúrase que ha dimitido su cargo del Consejo de Estado el Sr. Fabié, por consejo del general Martínez Campos.—Almodóbar.

Telegrafian de New-York que el Ministro de Marina ha dispuesto que siete acorazados y un monitor practiquen maniobras de ensayo de las cometas Arglave.

Créese que las Maniobras se practicarán cerca de la Florida.

Trátase de apreciar la aptitud de la escuadra para los combates.—Almodóbar.

1.º, Septiembre, 12'10 m.—N.º 286.

El Presidente de la República Mr. Faure, ha llegado á París, habiéndosele hecho un recibimiento entusiasta y superior á toda ponderación.

Grandes aclamaciones y aplausos saludaban el paso del Presidente, á quien las Señoras arrojaban flores.

Al pasar la comitiva por frente á la Magdalena estalló un petardo con ruido formidable. Produjose grande alarma, de momento, pero se vió enseguida que no había tenido, por fortuna, consecuencias la explosión.—Almodóbar.

1.º, 2'10 m.—Núm. 9.

IMPRESA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LÉRIDA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general, utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.  
Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos: aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

DE

## HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGIA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMINGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

## ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo  
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y  
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

POR  
ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●



Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

## ¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustin Maluquer, San Antonio, 13  
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS